

### ACTUALITÉ

Page 2

#### ■ En bref

Page 4

#### ■ Rentrée

Olivia Dufour

**Cour d'appel de Paris : halte au complotisme !**

### LIBRES PROPOS

Page 6

#### ■ Constitutionnel

Dominique Rousseau

**2019 : crise politique ou crise de régime ?**

### JURISPRUDENCE

Page 8

#### ■ Rural

Marc Dupré

**Nouvelles précisions sur le chemin d'exploitation (Cass. 3<sup>e</sup> civ., 29 nov. 2018)**

### CULTURE

Page 13

#### ■ À l'affiche

François Ménager

**Le déjeuner chez Wittgenstein**

Page 14

#### ■ Exposition

Didier Du Blé

**Portrait de l'Oiseau-Qui-N'existe-Pas**

Page 15

#### ■ Ventes publiques

Bertrand Galimard Flavigny

**Devant la plaque, la visionneuse**

KIOSQUE  
Lextenso

Votre revue OFFERTE  
sur tous vos écrans

## ACTUALITÉ

### Rentrée



## Cour d'appel de Paris : halte au complotisme ! <sup>142ho</sup>

Olivia DUFOUR

Lors de la rentrée solennelle de la cour d'appel de Paris qui s'est déroulée le 15 janvier dernier, la procureure générale, Catherine Champrenault, est montée au créneau pour défendre l'action du parquet concernant le mouvement des « gilets jaunes » contre l'accusation de « criminaliser les mouvements sociaux ». En revanche, pas un mot n'a été prononcé sur la réforme de la justice.

Les discours de rentrée solennelle valent bien sûr pour ce qu'on y déclare, mais presque autant pour ce que l'on y tait. Ainsi le 15 janvier dernier, ni la première présidente, Chantal Arens, ni la procureure générale, Catherine Champrenault, n'ont dit un seul mot sur la réforme de la justice en cours d'adoption au Parlement. Ce silence était d'autant plus saisissant que le même jour, un peu plus tôt, ces centaines d'avocats, magistrats, greffiers, ONG, associations s'étaient données rendez-vous place St Michel pour défilé contre ce texte. À croire que ce jour-là, le monde judiciaire était divisé en deux parties étanches. D'un côté les syndicats vent debout contre le gouvernement, de l'autre l'institution judiciaire s'attachant à son traditionnel exercice annuel de bilan d'activité et de prospective, loin de l'agitation de la rue. Celle-ci s'est juste rappelée discrètement à la mémoire des invités par la distribution de quelques tracts de protestation à l'entrée de la salle d'audience.

#### ■ Penser l'office du juge

Comme chaque année, la première présidente, Chantal Arens, lors de son intervention a poursuivi sa réflexion sur l'office du juge. Fallait-il y lire cette fois-ci en creux le regret que l'actuelle réforme de la justice n'ait pas été précédée de cette réflexion de fond ? Possible ! La première présidente a une conviction : avocats et magistrats doivent procéder à un véritable changement de paradigme. Pour Chantal Arens en effet, « Les justiciables, suivant la nature des litiges, ne mettent pas au même rang de priorité leurs attentes, qu'il s'agisse d'humanité, d'autorité, de célérité, de prévisibilité – pour ne citer que celles-là. Or en dépit d'attentes très différentes, le citoyen peut avoir le sentiment que toute affaire est traitée de la même façon... avec la même célérité... ou la même pesanteur.

Suite en p. 4

Édition quotidienne des Journaux Judiciaires Associés

petites-affiches.com

Petites **a**ffiches

annonces@petites-affiches.com  
Tour Montparnasse 33, avenue du Maine - 75015 Paris  
Tél. : 01 42 61 56 14

gazettedupalais.com

 Gazette du Palais

annonceslegales@gazette-du-palais.com  
12, place Dauphine - 75001 Paris  
Tél. : 01 44 32 01 50

le-quotidien-juridique.com

Le  
Quotidien  
Juridique

annonces@le-quotidien-juridique.com  
12, rue de la Chaussée d'Antin - 75009 Paris  
Tél. : 01 49 49 06 49

lalo.com

La Loi  
ARCHIVES COMMERCIALES DE LA FRANCE

loiannonce@lalo.com  
Tour Montparnasse 33, avenue du Maine - 75015 Paris  
Tél. : 01 42 34 52 34